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岳父好酒，在农村时，每餐
必喝；只是到了城市，原先早餐
的菜肴被包子粥面等取代，没有
了下酒菜，于是每天喝酒就从三
餐改成了两顿。

岳父好酒，到了“宁可一日
无肉，不可一日无酒”的境地。
每次随我们外出，他总不忘用矿
泉水瓶装上一些酒，即便就着简
单的一根火腿肠、几粒花生米，
也能喝得贼爽贼爽的。

岳父好酒，但不酗酒。每餐
定量，充其量一二两，喝完了事，
从没有没完没了无休无止的时
候。若有客人来，兴致到了，加
之再劝上一劝，也还是可以多喝
几杯的，但再怎么喝估计也不会
超过三四两。

岳父不健谈，甚至有点木
讷。即便是喝了酒，也很少见他
主动抛出话题高谈阔论、口若悬
河的时候，更多时都是被动的应
答，岳母称其为“闷头牯”。平素
在家，一般情况下他都是一个人
默默地喝酒、默默地夹菜、默默
地听我们聊东聊西，然后默默地
喝完、默默地去盛饭。或者有时
连吃饭的环节也省了，只是喝完
后浅浅地笑着，望着我们，再继
续默默地听我们谈天说地。

岳父喝的酒，一般都是从
老家带过来的自制的米酒。这
是用一种叫做“饼药”的东西烤
制出来的酒，味道较白酒淡，有
时还带些烧锅味。酒的度数并
不高，约摸二十来度，农村里一
般用碗来喝，不知不觉间就会
喝多；酒的后劲十足，醉起人
来，有时要头疼好几天才可以
醒过来。

就是这样的货色，在岳父看
来却是宝贝疙瘩，应该是远胜过
什么茅台、五粮液之类。每次回
农村，他都要很花上一段时间，
亲自烤制、亲自装桶、亲自押运，
从邵阳到广州，不远千里，不是
一般的执着与坚持。

记忆中，只有一次亲眼见过
岳父烤酒。那是有一年过年，岳
父岳母那时尚在农村，清晨，两
位老人便早早起来开始忙活，一
个烧火，一个淘米，将一缸酒所
需的约二十几斤的大米倒入大
锅煮熟，把出锅后的热腾腾的米
饭装进团箕里，用饭勺摊平，慢

慢使之自然冷却到一定程度，然
后将先前捣碎后呈粉末状的“饼
药”撒入米饭中，反复搅拌和匀，
装进酒缸里，并在柴房就地砌上
一个窝，酒缸置于其中，上面盖
上些稻草棉絮烂衣物之类能使
之保温发酵的物件，如此，制酒
的第一道工序就算完成了。

大约三天后，就可以将这
些发酵得差不多的“米饭”（醪
糟）装进坛子里封存起来。再
过上那么一段时间，瞅着火候
到了，便可将坛子里发过酵的

“米饭”（醪糟）倒进大锅，上面
架上木制的甑子，甑子内安上
竹尖，外面接上竹筒，竹筒下面
放置好接酒的坛子，再在甑子
上架上一口锅（农村人谓之“天
锅 ”），锅里放满冷水，一切就
绪，就可以烧火开烤了。随着
灶火变旺，温度逐渐上升，竹筒
里的酒便开始流出来。

“烤酒时的火也有讲究，要
用慢火，不温不火，烤出的酒质
地才好；如果火太急，便会烧锅，
烤出的酒便有一股子烧锅味，那
叫烧锅酒，不是不能喝，而是口
感有滴子差。”平时寡言少语的
岳父讲起烤酒经来，如数家珍、
滔滔不绝。

来到广州后，岳父喝自制米
酒的机会就少了，毕竟这里没有
农村的条件，无法自行烤制，带
来的酒喝完后，便只有喝些其他
的酒。有时，我会托人从老家顺
便捎带几桶米酒来，但毕竟这样
不是长久之计，故而大多时候，
我会从网上给他买上一些诸如
二锅头之类的酒，在我看来，二
锅头比起其他酒来在质量上应
该要靠得住一些。但岳父嫌其
度数太高（抑郁或价格超出了他
认可的范围），要么就是在原来
喝的量上适当减少一些，要么就
是弄些药材泡上一阵后再慢慢
喝，他说这样子才会不辣，柔顺
好入喉。有时，我忘了及时买
酒，他便一个人到市场上逛，专
寻些便宜的广东当地土酒。

岳父一辈子都与酒为伴，即
便已年过古稀，依然对酒情有独
钟。耳畔依稀又传来岳母的声
音：今天冇得么个菜，还喝滴酒
子么来？岳父永远是那句一成
不变的回答：喝就喝滴子嘛！

杜甫有名句“迟日江山丽，
春风花草香”，几乎所有的人都
会背。此诗为杜甫在早期流亡
所作，在国破山河在的离乱时
代，还能写出这样清丽暖融的
诗句，可见春光之美。

说到春天，我最先想到的
就是紫荆。在总角之年，我便
已非常喜欢紫荆，尤其喜欢学
校宿舍楼前的那棵。

那时我们一家人还住在学
校里，教师宿舍楼前便是学生
宿舍，我很好玩，午饭过后总是
爱往学生宿舍跑。住宿生有规
定是不可爬树的，但我不是住
宿生，加之我的父母又是老师，
便经常“有恃无恐”地蹿到树上
拈花折叶。

这棵树长相奇特，并不似
其他树般往上长，它只有在靠
近根部那一小部分是趋上的，
而其余的部分则是侧躺着长，
就像频繁出现在文人画中的

“歪脖子树”，它是可爱的。
冬春交际，紫荆花一盘一

盘地绽着，几乎看不见一丝绿
色，像是天上的粉霞落到了树
间，在枝头极之明艳。这个时
候如能躺在树上得是多大的惬
意！花香融融，花色燃燃，蜂蝶
相舞，呼吸间满是洋洋的懒意，
若是无事，我能在树上躺一个
下午。

紫荆的花蕊是能吃的，细
长的蕊，粉白润亮，末头沾着一
点黄绒绒的花粉，就像昆虫的
触角，甚是可爱。轻轻折下一
细枝蕊，掐去花粉，放在齿间细
细地嚼，轻酸微甜，就和紫荆的
花香一般。

有时树下会站着一些眼巴
巴的同学，满脸惊讶、好奇地张
着嘴，有些甚至从地下捡起尚
未完全的一朵，吹去泥土，也将
花蕊折来嚼。

紫荆最美的时候，不是在

它全绽时，而是在它未绽初凋
的那些日子。我的母亲也是极
其喜爱紫荆的人，她时常牵着
幼时的我的手，定定地站在树
前，数着掉落的花或是花瓣，叹
道：“宝贝，你看，花雨好美啊！”
是的，紫荆的凋零并不是像其
他花那般，红颜老尽才凄凄婉
婉地从枝头飘下，紫荆掉落是
充满诗意和美感的，就像一位
风华正茂的名媛从台上走下，
走进生活里，美丽的容颜并没
有消减，只是更安婉、更惬意。
仍旧艳丽的花或花瓣静静地卧
在凉润的泥上，远远望去，就像
是铺上了柔软的地毯。树上一
团争放，地上一片静好，这样的
景可以算得上至美了。

八年前，我的童年随着那
棵“歪脖子”紫荆的倒下而画上
了句号。那时我们一家人已搬
出校园，住进了宽敞明亮的双
层楼，学校也修建了一栋新的

宿舍楼，树旁没有了叽叽喳喳
的闹声，也没有了因好奇而捡
起地上的花来吃的小孩。

新家旁没有紫荆，但是有
一棵花香清雅的柚子，它长得
很高很直，我完全爬不上去，也
不再适宜爬上去。

那个暑假，当我还在北京
消受着灼烈的太阳时，湛江刮
了很大的一场台风，铺天盖地，
扫荡了一切有些年岁的树。当
我回到家里时，母亲告诉我：

“学校宿舍前那棵紫荆倒了。”
倒了。并没有引起我多大的情
绪波动，只是默默地骑着自行
车去往那个已经是十分寂静的
角落——那里早就野草丛生了
……

上了大学，校园内遍植紫
荆，粉的白的紫的，占尽春色。
眼前又浮起那棵“歪脖子”紫
荆，它似乎总是静静地开，静静
地落……

“五一”长假，回了趟老家，见
到一位多年未见的也是从外地回
来的朋友。我们聊了很久，聊到
深夜，聊了很多人，聊了很多事，
聊到动情时，他向我讲了一件藏
在他心里已经很多年的往事。

他出生在一座大山里，高三
时父亲去世，给他留下多病的母
亲和两个妹妹，对本就贫穷的他
家无疑雪上加霜。父亲去世，对
中年丧偶且多病的母亲是致命的
打击，仿佛一夜之间，她头发全白
了。他母亲强撑着这个家，早出
晚归，无论冬夏，无论刮风下雨，
在那块贫瘠的土地里拼命干活，
但却丝毫没能改变他家贫穷的境
况，还新欠了邻居和亲戚不少钱。

朋友说，每次放假回家，看到
满头白发的母亲，转过身去，他的
泪水就不争气地往下流。作为长
子，他几次跟母亲说要辍学回家，
帮她撑起这个家，但每次母亲都是

流着泪坚决不同意，并说他是她活
下去的精神支柱。为了不辜负母
亲的期望，他拼命地读书，学习成
绩一直保持在年级的前三名。

那是一个让他终生都不会忘
记的日子，放学后，正在水泥板上
洗衣服，突然听到学校广播室喊
自己的名字，要他去接电话，开始
以为听错了，因为入校以来，从来
没有人给他打过电话。再听一
遍，还是在喊他的名字，他赶紧跑
向学校电话室，电话是邻居打过
来的，说她母亲在地里干活时晕
倒了，送进了医院，要他赶快去医
院。这晴天霹雳，让他吓呆了。
赶到医院，医生告诉他，母亲病得
不轻，需要住院，他抱着医生大
哭:“大夫，求求您一定要治好我
母亲……”医生安慰一番后，要他
赶紧回去筹钱。

那时的山村，乡亲们都不宽
裕，哪有余钱，他借了好几天也没

借到多少钱。也许是救母心切，
也许是真的急昏了头，那段时间，
他满脑子想的就是如何找钱救母
亲。那天他不知是怎样走进了一
家商店，看到打开的柜子里放着
一叠现金，见店里没人，他把钱塞
进自己裤兜，就在这时，老板娘出
来了，一把抓住他，在他茫然不知
所措的时候，店主出来了，朋友哭
着讲述了母亲的情况，向他们苦
苦哀求。听了他的话后，店主和
老板娘在一旁嘀咕了好一阵后，
店主走过来，狠狠地教育了他一
番，然后把准备用来进货的钱借
给了他。

后来他母亲出院了。那年九
月，他以优异的成绩考上了大学，
大学毕业后，有了自己的公司，生
意做得很好，但他始终没有忘记
那年那商店的事情，始终没有忘
记那家人。

一天，他带了几万元的现金

和精心挑选的礼物来到那家商店
看望当年的恩人，老板娘接待了
他。看到西装革履的他，老板娘
说他变化太大了，差点认不出来。

朋友向商店的老板娘讲述了
自己现在的情况，把钱和礼物交
给老板娘，感谢他们当年对他的
帮助。但老板娘把钱和礼物都退
给了朋友，始终不肯收，说她丈夫
已经去世，但那天的事情还清晰
记得，如果不是朋友特意来，她不
会把那天的真相告诉任何人，因
为他答应了他丈夫，要对这件事
保密。

她说，抓住他后，起初她是决
定要把朋友送进派出所的，但他
丈夫坚决不同意。她丈夫说：“如
果送进派出所，那性质就变了，这
孩子可能就会受到影响，甚至会
参加不了高考，从孩子讲的情况
看，特别是他那双可怜的眼睛，我
敢肯定孩子没说谎，也是救母心

切，一时糊涂才犯了错，我们应该
好好教育他 ，但更要选择帮助
他。”怎样选择，那天她和丈夫商
量了很久，但最后还是同意了丈
夫的选择。

听了老板娘话，想着已去世
的善良的店主，朋友竟失控大哭
起来。在老板娘的陪同下，朋友
来到店主的坟前，真诚地向这位
当年选择帮助他的善良老人深深
地鞠了躬，在心里无数次对自己
说，一定要向店主那样选择去帮
助人，绝不能辜负了他当年对自
己的一片苦心。

朋友说，现在他时常会想起
那年那商店的事情，在心底里感
恩那家人，也一直像店主那样选
择去帮助人，也帮了不少人。他
还坚定地说这选择会一直做下
去。

听了朋友的故事，推开窗，清
风拂面……

岳父和他的酒
的选择善良 □曾锦标

紫荆花开欲燃时

和平（国画） □梁境峰

□刘付晓琦

□王继怀
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在广东茶铺里

革命历史剧《绝密使命》正在
央视一套黄金档热播。该剧首次
聚焦鲜为人知的中央红色交通线，
讲述了交通员在长达3000公里的
红色交通线上输送物资、传送情
报、护送干部的故事。

剧中，张桐饰演地下交通员潘
雨青：皮肤晒得黝黑，穿一身粗布
衣服，鞋子上的破洞露出一个脚趾
头，面对敌人的盘查能用吊儿郎当
的笑容伪装，战友倒在自己面前却
只能隐忍……凭借层次分明的表
演，张桐将一个出身社会最底层但
有着赤胆忠心和英勇智慧的地下
交通员形象塑造得丰满鲜活，获得
不少观众的称赞。

从《亮剑》中的魏和尚、《绝命
后卫师》中的陈树湘，到《觉醒年
代》中的李大钊、《绝密使命》中的
潘雨青，张桐扮演过多个革命英雄
人物，角色性格各异，但均深入人
心。近日，他在采访中分享了扮演
革命先辈的心得感受：“作为演员，
我能将先辈们的形象呈现在观众
面前，可以让更多观众了解他们、
知道他们的存在，对我来说是特别
有价值、有意义的事。”

羊城晚报记者 王莉

记者：如何评价潘雨青这个
人物？

张桐：他出身草根，是在社会
最底层摸爬滚打的人，属于被剥削
的阶层。他每天早起晚睡可能也
挣不了几个钱，还要看周围各种高
高在上势力的脸色，比如说剧中的
民团和乡绅。所以他生活中最大
的娱乐就是混迹于酒肆赌场，喝点
酒麻痹自己。为了生存，他必须锻
炼自己的适应性，见风使舵、察言
观色。这些原本是他生存的一些
必备技能，但后来也成了他作为一
个地下交通员的优势。

记者：跟你以往塑造过的革
命英雄角色相比，潘雨青有什么

不同之处？
张桐：他应该算是把有理想和

“接地气”两种特征融合了。像《觉
醒年代》里的李大钊，他是一个先
知先觉的人，他的行动是为了给更
多的劳苦大众带来希望。而潘雨
青这个人物，可能算是一个底层的

“先知先觉者”，因为他身边很多人
都只是浑浑噩噩地活着，不知道反
抗，也不知道为什么而活，但他是
一个特别另类的底层人物，有一天
他突然意识到：“我以前活得像个
鬼，但我未来可以像个人。”其实每
个人心里都有至善的种子，而他愿
意让这个种子发芽，去为了更多人
和更崇高的理想而活。

记者：你在表演前都做了哪
些功课？

张桐：首先去参观了人物原
型蔡雨青的事迹馆。去了之后我
们发现，很多地下交通员都是没
有姓名的，他们留下来的东西非
常少，尤其是人物性格层面。其
实潘雨青这个角色，我们是概括
了一个交通员的艺术形象，他身
上融合的不仅仅是蔡雨青的事迹
和性格，而是整个地下交通线在
艺术上的一次揭示。所以我要做
的工作就是把典型性人物的思想
层面的东西，集合到一个人的身
上。最终塑造的角色是一个底层
人物，没有受过多少教育，也没有
经过系统的逻辑思辨训练，但他
有生存技能，有社会生活智慧的
一面，从这个逻辑出发去进行融
合和再塑造。

记者：拍摄过程中，有临场发
挥的戏份吗？

张桐：有很多。实际上拍摄
出来的结果，和剧本上有很多都
是不一样的，这是演员和导演在
现场的“二度创作”。我们会以剧
本大纲为基础，看明白这场戏到
底想讲什么，再放到具体的环境
中，随着演员不同的调度、理解，
我们可能会展现出和剧本完全不
一样的东西。比如去送“大表哥”

“上海爷叔”的那几场戏，很多具
体的行为、态度都是剧本上不曾
有的，但都在剧本的脉络之中。

记者：拍摄过程中有什么难
忘的经历？

张桐：拍的时候是在广东梅
州等地实地取景，我们经常去当
地人的茶铺里喝茶聊天，他们特
别好客，有时中午会请我们吃广
东的烧鹅。我们会聊聊当地的风
土人情、气候变化，从中了解当地
人的基本风貌，剧中很多生活素
材也是从当地提取的。

记者：《绝命后卫师》陈树湘、
《觉醒年代》李大钊、《绝密使命》潘
雨青……演过这么多革命先辈，对
你表演的态度有什么影响吗？

张桐：他们都有特别崇高的理
想，而且这个崇高理想并不是口
号，而是实实在在的，就是想让更
多人过上好日子。作为演员，我能
将先辈的形象呈现在观众面前，可
以让更多观众了解他们、知道他们
的存在，对我来说是特别有价值、
有意义的事。

记者：有网友评价，你的长相太
“正”，限制了你接角色的类型，对
此你有什么看法？

张桐：我觉得这个评价挺客观
的。因为演员毕竟是一个实体，也
是一个载体。我从拍《亮剑》开始
就基本没演过所谓的坏人，甚至也
没演过亦正亦邪的人物。确实有
这 么 一 种 说 法 ，因 为 我 长 得 太

“正”，演坏人没人信，但其实从职
业特性来讲，我愿意去尝试不同的
人物，至于是否有机会就要看实际
情况了。

记者：如果可以随你选择，当下
最想演什么角色？

张桐：希望演一些在我演艺生
涯中没演过的角色。因为创作是无
止境的，希望我能把对不同人的理
解呈现给大家。没有具象到我非要
怎样，还是看时机、看剧本、看团
队、看因缘。剧本生动、团队专业、
题材新颖的剧会打动我，有创作冲
动我就可以去演。

记者：拍戏至今快 20 年了，如
何看待演员这个身份？

张桐：演员是我的一份工作，也
是我的一个爱好，甚至是有执念的
一个爱好。对于表演我是有强烈执
念的，这种执念对生活来说并不太
好，会让我有一些精神敏感。但看
看我周遭的优秀演员，哪一个不是
特别认真和执着呢？我们都太爱这
个行业了。我觉得我在表演方面是
走上了一条“无尽之路”，可能我永
远要去学习、反思，永远要从同行
和老师的身上汲取更多能量，这是
我未来道路的一个方向。我不知道
未来几年自己是不是会产生新的想
法，但至少目前是这样的。

《绝密使命》
中扮演地下交通员

张桐：

体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验体验
生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活生活

《亮剑》开始没演过“坏人”
关于表演底层中成长的“先知先觉者”关于角色

在剧本的脉络里“二度创作”关于拍摄

张桐饰演的潘雨青有理想也张桐饰演的潘雨青有理想也““接地气接地气””


